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 «Военный коммунизм» – название экономической политики Советского госу-
дарства в годы Гражданской войны и иностранной военной интервенции в СССР 
1918-20 гг. «Военный коммунизм», - писал Ленин, - был вынужден войной и разоре-
нием. Он не был и не мог быть отвечающей хозяйственным задачам пролетариата 
политикой. Он был временной мерой». Основные черты «военного коммунизма»: 
штурмовой метод преодоления капиталистических элементов и почти полное их 
вытеснение в экономике города; продразвёрстка как основное средство обеспече-
ния армии, рабочих и городского населения продовольствием; прямой продуктооб-
мен между городом и деревней; закрытие торговли и замена её организованным 
государственным распределением основных товаров; всеобщая трудовая повин-
ность и трудовые мобилизации как формы привлечения к труду, уравнительность в 
системе оплаты труда; максимальная централизация руководства.

На этом этапе уровень производительных сил в стране ещё не позволял перей-
ти к социализму. Необходимо было создать в стране соответствующую материаль-
ную базу. А для этого предстояло сделать один шаг назад от политики «военного 
коммунизма», чтобы потом сделать сразу два шага вперёд к социализму.

В 1921 г. наша страна перешла к новой экономической политике (НЭПу). 
И.В. Сталин: «НЭП – есть особая политика пролетарского государства, рассчитан-
ная на допущение капитализма, при наличии командных высот в руках пролетар-
ского государства, рассчитанная на борьбу элементов капиталистических и соци-
алистических, рассчитанная на возрастание роли социалистических элементов в 
ущерб элементам капиталистическим, рассчитанная на победу социалистических 
элементов над капиталистическими элементами, рассчитанная на уничтожение 
классов, на постройку фундамента социалистической экономики».

Если помещиков и капиталистов можно было экспроприировать и прогнать, 
то мелких производителей, какими являлись трудящиеся крестьяне, «нельзя про-
гнать, их нельзя подавить, с ними надо ужиться, их можно (и должно) переделать, 
перевоспитать только очень длительной, медленной, осторожной организаторской 
работой», так учил В.И. Ленин.

Пролетарскому государству, указывал Ленин, следует брать у крестьян в фор-
ме продналога не все излишки продовольствия, а только часть, чтобы остальные 
излишки крестьянин мог свободно продавать на рынке. Это явится для крестьян 
побудителем в его хозяйствовании, повысит производительность его труда и по-
ведёт к быстрому подъёму сельского хозяйства страны в целом. На этой основе 
будет восстанавливаться государственная промышленность и вытесняться част-
ный капитал. Накопив силы и средства, Советская власть сможет создать мощную 
индустрию – экономическую основу социализма, и затем перейти в решительное 
наступление на капиталистические элементы, чтобы уничтожить остатки капита-
лизма в стране. Таков был гениальный план Ленина.

Но введение продналога вело к свободе частной торговли. А это означало не-
которое оживление капитализма, рост кулачества, открытие частных мелких пред-
приятий. Чтобы не допустить возможности для реставрации капитализма (а такая 
угроза была реальна), в руках пролетарского государства находились командные 
высоты народного хозяйства: промышленность, банки, железнодорожный и водный 
транспорт, внешняя торговля, земля. Над частным капиталом устанавливался го-
сударственный контроль, развитие его допускалось лишь в известных пределах.

Советский Союз в 1922 г. был приглашён на международную экономическую 
конференцию в итальянский город – Геную. Там империалисты предъявили Со-
ветской стране наглые требования. Они потребовали вернуть иностранным ка-
питалистам фабрики и заводы, национализированные Октябрьской революцией, 
потребовали уплаты всех долгов царского правительства. При этих условиях им-
периалистические государства обещали Советскому государству незначительные 
займы. Советский Союз отверг эти требования. Решено было развивать экономику, 
в основном опираясь на внутренние резервы.

В целом новая экономическая политика дала положительный результат. К кон-
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Открывая форум, лидер КПРФ 
обратился к его участникам 
со вступительным словом: 

«После первого этапа XVIII Съезда 
КПРФ было проведено много ярких 
мероприятий. Первого мая мы про-
демонстрировали солидарность в 
борьбе за права трудящихся. В День 
Великой Победы мы возложили цве-
ты и почтили память героев. Мы 
провели блестящий «круглый стол», 
посвященный 800-летию Алексан-
дра Невского, заложившего геопо-
литические основы нашего тысяче-
летнего государства. Состоялись 
мероприятия, посвящённые Дню пи-
онерии, хотя нам и не удалось про-
вести их на Красной площади в силу 
санитарных ограничений. Тем не 
менее, повсеместно прошел приём 
в пионеры. Мы изложили свою пози-
цию на отчёте правительства перед 
Государственной Думой». 

По мнению Г.А. Зюганова, эконо-
мика продолжает топтаться на месте, 
и наша страна всё дальше откатыва-
ется на задворки истории. Уровень 
безработицы не снижается, а цены 
продолжают расти, продолжают до-
рожать и услуги ЖКХ. «Поэтому мы 
оцениваем работу правительства как 
неудовлетворительную, и предложи-
ли свою программу вывода страны 
из кризиса. Она была утверждена на 
Орловском международном экономи-
ческом форуме. Под неё мы подгото-
вили 21 отраслевую программу. Над 
этими материалами сейчас работают 
и наши депутаты, и наши талантли-
вые руководители, – продолжил вы-
ступающий. – Наши народные пред-
приятия продолжают показывать 
лучшие результаты социально-эко-
номического развития в стране». 

«Раскол в обществе продолжает-

ся. Олигархи богатеют, а народ ни-
щает. Такая ситуация нас не устраи-
вает и абсолютно недопустима! Ведь 
она усиливает раскол и социальную 
напряжённость в обществе, - от-
метил Геннадий Андреевич. - Люди 
каждодневно ощущают нарастание 
агрессивности. Коммунистов бес-
причинно задерживают на массовых 
мероприятиях. Стрельба в казанской 
школе продемонстрировала цинизм, 
с которым власть относится к детям, 
отсутствие воспитательной работы 
и государственно – патриотической 
идеологии. Агрессия проявляется и 
в отношении народных предприятий. 
Совхоз имени Ленина душат беско-
нечными судами. Ещё раз заявляем, 
что наша партия и народно-патрио-
тические силы не дадут расправить-
ся с коллективными предприятиями, 
созданными после дефолта при под-
держке правительства Примакова, 
Маслюкова и Геращенко. Это наша 
принципиальная позиция! Мы благо-
дарим и Грудинина, и Казанкова, и 
Сумарокова, вокруг которого в Усо-
лье-Сибирском тоже начинают хо-
дить эти шакалы. Но пусть работают 
спокойно, мы их в обиду не дадим!».

Переходя к выборам, Г.А. Зюганов 
отметил, что завершается подготов-
ка нашего программного продукта. 
«Партии предстоит развернуть ши-
рокую борьбу за Сильную, Справед-
ливую, Социалистическую Россию, в 
первую очередь за права трудящих-
ся, которые должны быть восстанов-
лены в полном объёме. Это и вось-
мичасовой рабочий день, и право на 
труд, и право на бесплатное образо-
вание и медицинское обслуживание, 
и право на первое рабочее место. 

«Нельзя быть патриотом, 
имея недвижимость за рубежом»

Госдума приняла закон о требованиях к гражданству руководства 
Банка России, послов, чиновников и военнослужащих. Закон вступит 
в силу с 1 июля 2021 года.

Устанавливается, что все они не должны иметь иностранного граждан-
ства либо вида на жительство или иного документа, подтверждающего 
право на постоянное проживание гражданина РФ на территории ино-

странного государства. Интересно, что это не распространяется на прокуро-
ров и руководителей федерального государственного органа. То есть главы 
госкорпораций выведены из-под действия новых норм. 

В КПРФ считают, что данный закон – это лишь полшага к «национализа-
ции элит». «Нельзя быть патриотом, имея недвижимость за рубежом», – вы-
сказал позицию депутат Госдумы от КПРФ Алексей Куринный.

Чиновников меньше не становится

Исполняющий обязанности председателя правительства Чувашии Ми-
хаил Ноздряков подписал постановление, в соответствии с которым 
увеличиваются штат и бюджетные расходы территориального фонда 

обязательного медицинского страхования. Численность работников возрас-
тает на 6 единиц, с нынешних 86 до 92. А фонд оплаты труда увеличивается 
на 1,3 млн. рублей.

Открыли памятник Ильичу

В Казани в честь 101-й годовщины образования Татарской АССР ком-
мунисты организовали торжественное открытие после реконструкции 
памятника В.И. Ленину на площади Свободы. В церемонии участво-

вал первый заместитель Председателя ЦК КПРФ Ю.В. Афонин.

Темой совещания партийного 
актива стали выборы-2021

26 мая 2021 года 
Председатель ЦК КПРФ 
Г.А. Зюганов провёл в 
режиме видеоконферен-
цсвязи Всероссийское 
совещание партийного 
актива. В его работе уча-
ствовало более одной 
тысячи человек, была 
открыта связь с союз-
никами КПРФ по лево-
патриотическому блоку 
и Движению «За СССР – 
За Сильную, Справедли-
вую, Социалистическую 
Россию!»
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цу 1927 г. промышленность и сельское хозяйство выпускали валовой продукции 
больше, чем до войны. Доля социалистического сектора в промышленности соста-
вила 86%, а частного сектора – упала до 14% (без мукомольной промышленности, 
значительная часть которой находилась в руках частника). Вытеснялись капитали-
стические элементы из торговли. Национальный доход в 1926/27 хозяйственном 
году по сравнению с предыдущим годом увеличился более чем на 11%. Если при-
нять во внимание, что средний ежегодный прирост национального дохода в США, 
Англии, Германии не превышал 2 - 4%, то станет ясно, какими быстрыми темпами 
развивалось народное хозяйство СССР.

В то же время партию тревожило отставание сельского хозяйства. Валовая 
продукция основной его отрасли – зерновой – составляла в 1926/27 хозяйствен-
ном году 95% валовой продукции 1913 г. Товарная же часть зернового хозяйства 
равнялась лишь 13,3% против 26% в довоенное время.

Дело в том, что после Октябрьской революции были ликвидированы крупные 
помещичьи имения и значительно сокращены кулацкие хозяйства, дававшие до 
войны наибольшее количество товарного хлеба. До 1917 г. 28% товарного зерна 
производили середняки и бедняки, 50% – кулаки, 22% – помещики.

Накануне коллективизации в стране было 25 млн. мелких единоличных кре-
стьянских хозяйств, из них 35% – бедняцких, 60% – середняцких, 4-5% – кулацких. 
В 1927 г. основными держателями хлеба стали середняки и бедняки. Сами они 
стали жить лучше, но товарного хлеба давали только 11%. Крестьянское хозяйство 
основывалось на примитивной технике и ручном труде, развивалось медленно. 
Зерновое хозяйство при таком его состоянии не могло удовлетворить 
потребность страны в хлебе, которая увеличилась в связи с ростом ра-
бочего класса и городского населения. Назрела необходимость проведения в 
стране коллективизации сельского хозяйства.

У НЭПа была и оборотная – отрицательная сторона. Империалисты и бежавшие 
за границу помещики, фабриканты и банкиры видели в нэпмане и кулаке свою опору 
в ожесточённой борьбе за срыв социалистического строительства в СССР. Капита-
листические элементы составляли в 1928 г. 4,6% населения. В руках нэпманов на-
ходились четвёртая часть розничного товарооборота и шестая часть промышленной 
продукции. Кулак производил пятую часть товарного хлеба. Кулачество отказыва-
лось продавать хлеб государству по ценам, определяемым советской властью. Оно 
пыталось терроризировать середняков, продававших излишки хлеба.

Кулаки и нэпманы нашли опору в троцкизме, идеологи которого заявляли, что 
кулаки, дескать, сами «врастут» в социализм и что обогащение буржуазии не пред-
ставляет опасности для социализма. Чтобы подкрепить себя теоретически, они 
состряпали смехотворную «теорию затухания классовой борьбы», утверждая на 
основании этой теории, что чем больше успехов будет у социализма в его борьбе с 
капиталистическими элементами, тем больше будет смягчаться классовая борьба, 
что классовая борьба скоро совсем затухнет, и классовый враг сдаст свои позиции 
без сопротивления, что ввиду этого незачем предпринимать наступление на кула-
чество. По существу троцкисты пытались создать в СССР политическую организа-
цию новой буржуазии, другую партию – партию капиталистической реставрации.

Переход советской деревни к крупному социалистическому хозяйству знамено-
вал собой глубокий переворот в экономических отношениях, во всём укладе жизни 
крестьянства. Старт массовой коллективизации был дан в 1928 г. К лету 1930 г. в 
основных зерновых районах колхозы объединяли 40-50% крестьянских хозяйств. 
Посевные площади колхозов составляли 36 млн. гектаров. Они могли дать более 
половины всего товарного зерна. Судьбу сельского хозяйства СССР стали опре-
делять не единоличные крестьянские хозяйства, а колхозы и нэпманы. Таким об-
разом, в деревне была создана экономическая основа, чтобы окончательно по-
кончить с кулачеством, как классом, на который хотели опереться реставраторы 
капитализма.

Продолжение следует.

Это также борьба за возможность 
уверенно смотреть в завтрашний 
день, в котором нет пенсионного лю-
доедства, зато есть забота о стари-
ках, детях и женщинах. Мы боремся 
за новый финансово-экономический 
курс, за новую индустриализацию, 
за национализацию минерально-сы-
рьевой базы и создание надлежащих 
условий для вывода страны из тяже-
лого кризиса. Самое главное, мы за 
мирный, демократичный выход из 
нынешней ситуации на основе чест-
ных и справедливых выборов. Для 
этого работает наша команда и го-
товится программный продукт. Наша 
команда, наша программа и жёсткий 
контроль за тем жульём, которое 
хочет украсть у нас голоса. Вот та 
конструктивная позиция, с которой 
мы идём на предстоящие выборы», 
- подчеркнул Геннадий Андреевич. 

О подготовке к выборам говорили 
в своих выступлениях первый за-
меститель Председателя ЦК КПРФ 
Ю.В. Афонин и заместитель Предсе-
дателя ЦК КПРФ Д.Г. Новиков. Опы-
том работы в данном направлении 
поделились руководители ряда ре-
гиональных отделений КПРФ.

Подводя итоги, Г.А. Зюганов на-

помнил, что обращение XVIII Съез-
да КПРФ «К народу Украины» имеет 
исключительно важный и долгосроч-
ный характер. Он также предложил 
не забывать в предвыборной агита-
ции такие темы, как плата за услуги 
ЖКХ не более 10% дохода семьи, 
повсеместный износ инфраструкту-
ры. И призвал дойти до каждого из-

бирателя. «Нам есть, с кем и с чем 
идти на выборы и за что бороться», 
– резюмировал он.

По завершении трансляции 
врио первого секретаря Чуваш-
ского рескома КПРФ А.В. Шур-
чанов вместе с участниками ви-
деоконференции от Чувашского 
республиканского отделения 
КПРФ тоже подвёл итоги. Алексей 
Валентинович констатировал, что 
у нас предвыборная работа кипит. 
Определены кандидаты в депутаты 
Государственной Думы и Государ-
ственного Совета Чувашской Респу-
блики во всех одномандатных окру-
гах. Он отметил активность депутата 
Чебоксарского городского Собрания 
депутатов С.Е. Ерощенко в соци-
альных сетях. И посоветовал и всем 
остальным кандидатам в депутаты 
наращивать предвыборную работу.

Пресс-служба 
Чувашского рескома КПРФ. 

Всё государственное – на продажу?
В текущем году в Чувашии будет продолжена приватизация госу-

дарственного имущества. Чувашская Республика является собствен-
ником имущества 7 государственных унитарных предприятий Чуваш-
ской Республики, в том числе 2 казённых предприятий, участником 4 
обществ с ограниченной ответственностью, акционером 19 акционер-
ных обществ, в отношении 2 акционерных обществ использует специ-
альное право на участие в управлении («золотую акцию»).

В соответствии с Прогнозным планом (программой) приватизации го-
сударственного имущества Чувашской Республики на 2021 год и ос-
новными направлениями приватизации государственного имущества 

Чувашской Республики на 2022 – 2023 годы, утверждённым Постановле-
нием №269 от 27 мая 2020 года, которое подписал Председатель Кабине-
та Министров Чувашской Республики О. Николаев, в 2021 – 2023 годах к 
приватизации будут предложены государственные унитарные предприятия 
Чувашской Республики, пакеты акций (доли) хозяйственных обществ и иму-
щество казны Чувашской Республики, не задействованные в обеспечении 
выполнения государственных функций и полномочий. В текущем году пра-
вительство планирует получить от торгов не менее 20 млн. рублей, в 2022-
м – 15 млн., в 2023-м – 10 млн. рублей.

Что же из госимущества планируется продать в 2021 году? Это АО «Пло-
допитомник «Батыревский» и ОАО «Чувашметалл». Также будут проданы 
объекты недвижимости:  земельный участок площадью 2154 кв. метра с 
расположенными на нём нежилыми строениями в посёлке Северный; зе-
мельный участок площадью 770 кв. м с магазином-офисом в деревне Чу-
вашские Ишаки Батыревского района; земельный участок площадью 1023 
кв. метра с аптекой в селе Моргауши и системой газоснабжения Тораевско-
го аптечного пункта; земельный участок площадью 7595 кв. м со зданием 
газового участка и склада баллонов; земельный участок площадью 2130 кв. 
м с нежилым зданием и конторой Безднинского лесничества Алатырского 
района; а также нежилые помещения в Чебоксарах – на бульваре Прези-
дентском, 22, и проспекте И. Яковлева, 19.

Московское метро взорвал 
полковник полиции

Начальника отдела МВД по Кизлярскому району Дагестана полков-
ника полиции Гази Исаева обвинили по делу о терактах в московском 
метро, пишет Лента.

По версии следствия, в 2009-2010 годах он был участником преступно-
го сообщества и передавал его руководителям информацию о всех 
спецоперациях полиции. Установлено, что Исаев лично привёз на ав-

товокзал одну из смертниц с закреплённым на ней самодельным взрывным 
устройством.

От редакции. 29 марта 2010 года на станциях московского метро «Лу-
бянка» и «Парк культуры» были совершены теракты. Погибли 39 человек и 
более 100 получили ранения.

БыВАет же!
Необычные скачки цен при продаже здания 

бывшего детского сада «Тюльпан» в селе 
Большое Карачкино Моргаушского района 

заинтересовали прокуратуру. Сначала в течение 
трёх лет из-за отсутствия заявок его цена падала 
с 3,4 млн. руб. до 692 тыс. руб. Наконец-то на-
шёлся покупатель – индивидуальный предприни-
матель. А затем, это установлено проверкой, на 
интернет-сайте объявлений появилась информа-
ция о продаже этого детсада уже за 9,8 млн. руб. 
То есть в 14 раз дороже выкупной стоимости! 

Материалы проверки направлены в органы по-
лиции для проведения процессуальных действий, 
сообщили в пресс-службе прокуратуры Чувашии.

Ярославская областная дума планирует 
принять обращение к председателю прави-
тельства России Михаилу Мишустину о завер-
шении строительства Чебоксарского водохра-
нилища. Об этом сообщает ИА REGNUM.

Дело в том, что строительство системы во-
дохранилищ Волжско-Камского каскада 
до сих пор не завершено. Из-за протестов 

общественности в 1980-х годах Чебоксарское водо-
хранилище не заполнено до проектного уровня. Из-
за этого между Нижним Новгородом и Городцом со-
храняется мелководный участок, где суда с большой 
осадкой могут пройти только во время спуска воды. 

Эта ситуация влияет и на Ярославскую область: в 
Рыбинском водохранилище приходится держать 
запасы воды для обеспечения судоходства.

И областная дума с привлечением законода-
телей соседних регионов планирует принять об-
ращение в адрес председателя правительства 
Михаила Мишустина, чтобы уже построенное 
Чебоксарское водохранилище было запущено 
в полном объёме. Это позволит в значительной 
мере снизить нагрузку, которая приходится сегод-
ня на Рыбинское водохранилище, обеспечиваю-
щее весь судоходный ход до нижней Волги. А в 
пиковые ситуации его возможностей не хватает

ЯРОСЛАВЦы хОтЯт, ЧтОБы 
ЧеБОКСАРСКОе ВОДОхРАНИЛИще ДОСтРОИЛИ
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Читаем «Правду»

Первый заместитель Пред-
седателя ЦК КПРФ Ю.В. Афонин 
принял участие в программе «Ме-
сто встречи» на НтВ.

Гости студии обсуждали обще-
ственно-политическую ситуа-
цию в стране и перспективы 

партий на выборах депутатов Гос-
думы. Юрий Афонин, рассказывая о 
прошедшем съезде КПРФ, отметил, 
что, освещая съезд, СМИ сконцен-
трировали внимание на кадровых 
вопросах, но практически полностью 
игнорировали программные предло-
жения партии. «Но выборы – это не 
только и не столько борьба команд, 
в первую очередь – это борьба идей, 
– подчеркнул он. – Коммунисты на 
съезде представили свою альтер-
нативу развития страны: переход 
от периферийного капитализма к 
построению общества социальной 
справедливости, социализма 21 
века».

Ведущий предположил, что те 
люди, что выходят на митинги На-
вального, не видят привлекатель-
ных для себя лиц в оппозиционных 
партиях, потому что в них давно не 
было обновления. Первый зампред-

седателя ЦК ответил, что в КПРФ ро-
тация кадров происходит постоянно: 
за последние четыре года в 26 реги-
ональных отделениях партии из 85 
руководителями стали представите-
ли нового поколения коммунистов. 
На съезде в президиум ЦК избраны 
молодые коммунисты – Георгий Кам-
нев, Роман Кононенко, Александр 
Ивачев, Мария Дробот. Компартии, 
уверен Юрий Афонин, удаётся гар-
монично сочетать преемственность 
поколений и обновление, сохранять 
партийное ядро и привлекать моло-
дёжь. И авторитет лидера в партии 
безусловен: Геннадий Андреевич 
Зюганов и всё руководство партии 
были избраны единогласно. Мудрый 
и опытный руководитель поведёт на 
выборы в этом году сильную, спло-
чённую и яркую команду, в которой 
будет достаточно новых лиц.

Что же касается участников 
массовых акций протеста, заметил 
Юрий Вячеславович, то большая 
часть из них выходит вовсе не за 
Навального, а против социальной 
несправедливости, против беспер-
спективности жизни. И многие из 
них в итоге голосуют за КПРФ, видя 

в партии единственную реальную 
альтернативу «Единой России» и 
действующей власти. «Мы проводи-
ли замеры: из участников больших 
митингов на Болотной как минимум 
половина голосовала за коммуни-
стов», – рассказал он.

Говоря о выборах, ведущий по-
интересовался: удастся ли партиям 
избежать несбыточных обещаний? 
Юрий Афонин ответил, что КПРФ 
всегда обещает только возможное, 
стоит на позициях строгого реализ-
ма. Например, партия давно наста-
ивает на введении прогрессивной 
шкалы налогообложения. Ещё не-
давно власть говорила, что это не-
возможно: дескать, никто не будет 
платить налоги. Но вот уже власть 
сама вводит 15%-ный НДФЛ, делает 
первый шаг к дифференциации на-
логов. Значит, возможно? Так надо 
идти дальше и вводить ставки для 
богатых, как на Западе, – 30-40%.

Или ещё пример. В ответ на при-
зывы коммунистов национализиро-
вать ключевые отрасли всегда вы-
ступают правые, заявляя, что это 
невозможно. Но и тут государство 
их опровергло, национализировав 

«Башнефть» и «Башкирскую содо-
вую компанию». Значит, возможно? 
Надо возвращать в государствен-
ную собственность все важнейшие 
бюджетообразующие производства 
и ресурсы, которые сейчас нещадно 
эксплуатируются капиталом. Надо 
жёстко прекратить вывоз капитала 
из страны и ввести прогрессивный 
налог – это решит многие проблемы, 
и абсолютно ничего нереалистично-
го в этих предложениях КПРФ нет.

Ведущий, желая уколоть, напом-
нил, что КПСС обещала советским 
людям «жизнь при коммунизме». 
«Если бы не было разрушения Со-
ветского Союза, предательства 
Горбачёва и его клики, развитие 
страны было бы поступательным, – 
парировал Юрий Афонин. – Китай 
в то время был одной из бедней-
ших стран, но сделал колоссаль-
ный рывок. Ясно, что капитализм 
отбросил нашу страну в развитии 
на десятилетия назад, а что могло 
бы быть при сохранении советско-
го вектора – смоделировать теперь 
непросто».

Пресс-служба ЦК КПРФ.

Воистину, нет предела изобретательно-
сти российской власти по части выдумыва-
ния всё новых законов, приказов, налогов и 
штрафов для многострадального населения 
страны. Казалось бы, законы «О валежнике» 
и «О рыбалке», резко ограничивающие наши с 
вами права по части пользования дарами при-
роды, должны были стать венцом крючкот-
ворства в законодательной области. Ан нет!

теперь в тревоге пребывают российские гриб-
ники, ягодники и любители берёзового сока. 
Вместо отчётов о положительных результа-

тах либерализации малоформатной торговли да-
рами леса, которая могла бы помочь населению 
выживать в непростой период пандемии корона-
вируса, в стране вступают в силу новые правила 
лесного промысла, разработанные минприроды. 
Теперь для сбора берёзового сока и грибов при-
дётся… арендовать участок леса. Более того, если 
бдительные «контролёры» обнаружат в вашем лу-
кошке лисичку, маслёнка или сыроежку со шляп-
кой менее 1,5 см в диаметре, то такому грибнику 
влепят штраф. Именно так, а не иначе, поскольку 
для россиян ввели новые правила сбора ягод, гри-
бов и берёзового сока. На днях вступили в силу 
два приказа минприроды: о правилах заготовки 
и сбора недревесных лесных ресурсов (№496) и 
о правилах заготовки пищевых лесных ресурсов 
(№494).

Если кратко изложить суть этих двух новых до-
кументов, то, согласно им, впредь к любой бабушке, 
которая стоит с корзинкой на трассе и торгует гриба-
ми, ягодами или берёзовым соком, в любой момент 
могут подойти служители закона и потребовать 
предъявить договор аренды участка леса, где «то-
вар» был собран, а также проверить, соответствуют 
ли шляпки грибов утверждённым стандартам.

Таким образом, получается, что перед каждым 
походом в лес за грибами необходимо знать список 
правил минприроды и запастись доказательствами, 
что сбор лесных даров будет осуществляться на 
разрешённом участке земли. А заодно, направля-
ясь в лес, прихватить с собой как минимум учениче-
скую линейку, а ещё лучше — строительную рулет-
ку или даже целый штангенциркуль, позволяющий 
делать замеры с точностью до десятых долей мил-
лиметра. Та же «весёлая» ситуация и с берёзовым 
соком: к примеру, желающие собрать его должны 
арендовать клочок леса. При этом «подключать» 
добычной краник к стволу воспетого ещё Сергеем 
Есениным символа российской природы можно бу-
дет только на участках зрелого леса и только если 
до его плановой вырубки остаётся не более 5 лет. А 
как это определить? У кого спрашивать?

Добавим, что в упомянутых выше приказах есть 
и ещё один малопонятный пункт: промышлять ис-
ключительно для собственного обеденного стола 
можно будет без мандата, однако делать это опять 
же разрешается… «без причинения вреда приро-
де». Что же имеется в виду?

Очевидно — требование к размерам грибов. За-

прещены к сбору лисички, опята, сыроежки, шам-
пиньоны и маслята с диаметром шляпки менее по-
лутора сантиметров, а грузди, рыжики, волнушки, 
белые грибы, подосиновики и подберёзовики долж-
ны быть не менее двух с половиной сантиметров. 
За сбор ядовитых грибов, обладающих токсическим 
и наркотическим действием, вообще предусмотре-
на уголовная ответственность. Так что малоопыт-
ным грибникам, которые могут спутать мухомор с 
подосиновиком, в лес лучше отныне не соваться 
вообще.

Вот такие получаются «пироги с грибами». Лю-
бопытно при этом, что практически сразу после вы-
хода упомянутых приказов в минприроды поспеши-
ли «успокоить» граждан.

Там официально заявили, что принятые до-
кументы распространяют своё действие лишь на 
«коммерческие структуры и юридических лиц», 
то есть якобы только на тех, кто занимается озна-
ченной деятельностью в промышленных или явно 
превышающих индивидуальные потребности мас-
штабах. Но как эти масштабы порой определить? 
Особенно если говорить об индивидуальных по-
требностях?

И вот тут-то и вступают в дело мастера крючкот-
ворства. В тех же разъяснениях указывается, что 
применение новых правил остаётся «в компетен-
ции местных органов власти в зависимости от кон-
кретных условий того или иного региона». Воистину, 
широкий простор для чиновничьей фантазии.

Например, любого пенсионера, решившего про-
дать грибы или бидончик берёзового сока, могут 
объявить либо частным предпринимателем, либо 
вообще официальным представителем коммерче-
ской структуры, торгующим на её «точке» за соот-
ветствующую зарплату. А как убедить таких про-
веряющих в обратном? Ведь они — представители 
власти, а мы с вами — законопослушные граждане. 
Нетрудно предположить, кто возьмёт верх в такой 
ситуации.

Тем более что в упомянутых документах чётко 
не указано, где, как и насколько быстро можно по-
лучить то самое разрешение на свою «делянку» в 
лесу. У представителей местной власти? В лесни-

честве или лесхозе? А может быть, у самого влады-
ки дремучих чащоб — лешего?

Не случайно, например, выступая на днях в 
СМИ, старший аналитик ИАЦ «Альпари» Анна Бо-
дрова сразу же отметила, что подобные решения 
власти и вводимые в соответствии с ними требова-
ния могут только в разы сократить число желающих 
продавать грибы и ягоды вдоль трассы, но никак не 
пополнят ни федеральный, ни региональные бюд-
жеты.

«Слишком многое отдано на откуп человеческо-
му фактору, а в российских реалиях это означает, 
что нормативы будут использоваться так, как выгод-
но проверяющему, — убеждена эксперт. — В наших 
российских условиях применять такие нормативы в 
отношении грибов невозможно, равно как и прове-
рять их соблюдение. Что касается сбора берёзово-
го сока, то на деле окажется практически невозмож-
но подобрать адекватную схему аренды, заполнить 
соответствующие документы и заплатить налоги».

В заключение — небольшой ностальгический 
пассаж. В молодости автор этих строк неоднократ-
но выезжал в компании своих друзей, как и он сам 
— студентов факультета журналистики, на сбор 
берёзового сока. Очень любили мы этот напиток. И 
в ходе таких поездок как-то вечером у костерка на 
берегу речки сочинили мы шутливую песенку про 
берёзовый сок на мотив известной песни из попу-
лярного в те далёкие уже 70-е прошлого века со-
ветского детектива «Ошибка резидента»:

Иные пьют водку, другие — коньяк,
Подвержены люди различным порокам.
А я даже в праздник (такой вот чудак)
Бокал поднимаю с берёзовым соком.
Кто соком берёзы пропитан, как я,
Тот чище душою и обликом краше.
Пропустим по маленькой сока, друзья,
И дружно закусим берёзовой кашей…
Похоже, ни выпить сока, ни закусить «берёзовой 

кашей» теперь так просто не получится. Шаг влево, 
шаг вправо в сторону берёзы — сами теперь знаете 
что. И нарастает чувство справедливого, на взгляд 
автора, возмущения. И обиды за всех нас — обык-
новенных граждан страны.

А одновременно с этим очень хочется послать 
законодателей из минприроды и иже с ними… к ле-
шему. Как минимум — за разрешением на подоб-
ные законы и приказы. Только почему-то кажется, 
что наш сказочный лесной царь, существуй он в ре-
альной жизни, вряд ли позволил бы чиновникам так 
безобразничать в своих угодьях…

Всеволод НАДежДИН.

От  редакции. Напоминаем, что альтернатив-
ная подписка на газету «Правда» на второе полу-
годие 2021 года завершается 20 июня.

ЮРИй АФОНИН НА НтВ: «НАЦИОНАЛИЗАЦИЯ И ПРОГРеССИВНый НАЛОГ – 
этО АБСОЛЮтНО РеАЛИСтИЧНые ПРеДЛОжеНИЯ»

По грибы… — со штангенциркулем
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Поздравляем!

К 100-летию Чувашской автономии

ПО тУ СтОРОНУ 
ЗАКОНА

 За мошенничество быв-
шего депутата Чебоксарского 
городского Собрания депутатов 
В. Шмакова осудили на 5 лет ли-
шения свободы. От действий экс-
руководителя компании «Победа» 
пострадали участники долевого 
строительства жилого дома по ул. 
Калинина в Чебоксарах.
 экс-директор вурнарско-

го МУП «Банно-прачечный ком-
плекс» за присвоение 65 тыс. руб. 
со счёта организации осуждён на 5 
лет лишения свободы.
 В Порецком районе вы-

несен обвинительный приговор 
бывшей заведующей детским са-
дом. За мошенничество она осуж-
дена условно.
 Перед судом предстанет 

руководитель цивильского МУП 
«Конар», за присвоение с исполь-
зованием служебного положения. 
Женщина получила из кассы пред-
приятия деньги на хозяйственные 
нужды, а на самом деле рассчи-
талась ими за наложенные на неё 
штрафы.
 В суд направлено дело 

бывшего главы Андреевского 
сельского поселения Ибресин-
ского района. Его обвинили в зло-
употреблении полномочиями и слу-
жебном подлоге при оформлении 
земли.
 После вмешательства 

прокуратуры республики в до-
ход государства обращена квар-
тира, приобретённая за 7,2 млн. 
руб. бывшим депутатом город-
ского Собрания Чебоксар, экс-
директором Чебоксарского техни-
кума строительства и городского 
хозяйства «на неподтверждённые 
доходы». Для сокрытия сделки 
квартира была оформлена на близ-
кую родственницу его супруги.
 Осуждённая за организацию 

азартных игр жительница Чебок-
сар, которую суд обязал выплатить 
государству незаконно полученный 
многомиллионный доход, обрела 
право претендовать на банкротство. 
Такое решение принял Верховный 
суд РФ, рассмотревший её апелля-
ционную жалобу на решения Арби-
тража трёх инстанций. Те отказались 
рассматривать её заявления о бан-
кротстве, ссылаясь на нормы законо-
дательства, ведь долги, возникшие 
в результате противоправных дей-
ствий, списанию не подлежат.
 жителя деревни Орнары 

Урмарского района признали ви-
новным в гибели шести человек 
при пожаре в его доме: его сожи-
тельницы, двоих её дочерей и трёх 
внучек в возрасте 4, 7 и 10 лет. 1 год 
лишения свободы он будет отбы-
вать в колонии-поселении.
 Осуждена бывший препо-

даватель ЧГУ за получение взяток 
от 43 студентов за сдачу экзаме-
на. Ей назначено наказание в виде 
штрафа на сумму 120 тыс. руб. Она 

уволена, с неё взы-
щут незаконно полу-
ченные 56 тыс. руб., 
а результаты экзаме-
на признают недей-
ствительными.

Юбиляры:
Высоцкий Владимир Гри-

горьевич (95 лет), Чернов Ан-
дрей Михайлович (50 лет), г. 
Чебоксары.

Селиванов Николай Васи-
льевич (70 лет), Батыревский 
район.

Васильев Александр Ми-
хайлович (60 лет), г. Канаш.

В эти дни 
родились:

Иванова Галина Алексеев-
на, Чебоксарский район. 

Касаткина Юлия Георгиев-
на, г. Алатырь.

Гаврин Станислав Алек-
сандрович, Чехулев Виктор 
Николаевич, Киреев Михаил 
Сергеевич, Илюшина Ирина Ан-
дреевна, Шумерлинский район.

Пирогов Михаил Иванович, 
активный распространитель пар-
тийной печати, г. Канаш.

КЛАССИКИ 
О РУССКОМ ЯЗыКе
Язык, которым Российская дер-

жава великой части света повелева-
ет, по ея могуществу имеет природ-
ное изобилие, красоту и силу, чем 
ни единому европейскому языку не 
уступает. И для того нет сумнения, 
чтобы российское слово не могло 
приведено быть в такое совершен-
ство, каковому в других удивляемся.

Ломоносов М.В.

Что русский язык — один из бо-
гатейших языков в мире, в этом нет 
никакого сомнения.

Белинский В.Г.

Язык Тургенева, Толстого, Добро-
любова, Чернышевского — велик 
и могуч… И мы, разумеется, стоим 
за то, чтобы каждый житель России 

имел возможность научиться вели-
кому русскому языку.

Ленин В.И.

Русский язык в умелых руках и 
опытных устах красив, певуч, выра-
зителен, гибок, послушен, ловок и 
вместителен. Язык — это история на-
рода. Язык — это путь цивилизации 
и культуры… Поэтому-то изучение и 
сбережение русского языка является 
не праздным занятием от нечего де-
лать, но насущной необходимостью.

 Куприн А.И.

Язык народа — лучший, никогда 
не увядающий и вечно вновь распу-
скающийся цвет всей его духовной 
жизни.

Ушинский К.Д.

Лишь усвоив в возможном совер-
шенстве первоначальный материал, 
то есть родной язык, мы в состоянии 

будем в возможном же совершен-
стве усвоить и язык иностранный, но 
не прежде.

Достоевский Ф.М.

Нам дан во владение самый бо-
гатый, меткий, могучий и поистине 
волшебный русский язык.

Бердяев Н.А.

Берегите наш язык, наш прекрас-
ный русский язык – это клад, это до-
стояние, переданное нам нашими 
предшественниками! Обращайтесь 
почтительно с этим могуществен-
ным орудием; в руках умелых оно в 
состоянии совершать чудеса.

тургенев И.С.

В продолжение XVIII века ново-
русская литература вырабатывала 
тот научный богатый язык, которым 
мы обладаем теперь; язык гибкий и 
могучий, способный выражать и са-
мые отвлечённые идеи германской 
метафизики и легкую, сверкающую 
игру французского остроумия.

Герцен А.И.

Нет таких звуков, красок, образов 
и мыслей — сложных и простых, — 
для которых не нашлось бы в нашем 
языке точного выражения.

Паустовский К.Г.

6 июня – День русского языка

С юбилеем!
В эти дни 90 лет исполня-

ется активисту чебоксарско-
го ПО-36 Назарову Борису 
Александровичу. Он родом 
из села Акрамово Моргауш-
ского района. В годы войны 
он, как многие его сверстни-
ки, встал в ряды тружеников 
тыла. Осенью 1942 года, 
когда он работал на кол-
хозном току, его зацепил 
вращающийся вал конной 
молотилки. Борис получил множе-
ственные переломы руки, обеих ног, 
рёбер. К полноценной жизни его вер-
нул профессор Кузнецов Игнат Макси-
мович. Борис занялся физкультурой, 
он бегал, занимался лыжами, 68 раз 
вырывал двухпудовую гирю, был по-
бедителем республиканских соревно-
ваний по гиревому спорту. Он по сей 
день исполняет наказ профессора, 
ежедневно проходит не менее пяти 
километров.

Ещё учась в педагогическом инсти-

туте, в 1952 году, Борис Александро-
вич начал работать учителем в сель-
ской школе. В период с 1954 по 1958 

годы он работал вторым, 
первым секретарём Морга-
ушского райкома комсомо-
ла, после чего была учеба 
в высшей партийной школе. 
После её завершения Б.А. 
Назаров с семьёй пере-
ехал в Чебоксары, работал 
в горкоме и обкоме КПСС. 
С 1973 по 1982 годы он по 
направлению партии рабо-
тал в МВД Чувашской АССР, 

был освобождённым секретарём парт-
кома. После выхода на пенсию Борис 
Александрович продолжал трудиться, 
работал на Чебоксарском приборо-
строительном заводе, в ЧГУ, на роди-
не, в колхозе «Герой».

В семье Назаровых выросли два 
сына и дочь. Дети, внуки, правнучка, 
окружают Бориса Александровича 
любовью и заботой, поздравляют его 
с юбилеем. Присоединяются к ним и 
коллеги по партии.

Чебоксарский горком КПРФ.

1 июня представители Чебоксарского горкома 
КПРФ и женского союза «Надежда России» вместе с 
депутатом Чебоксарского горсобрания С.е. ерощен-
ко и комсомольским вожаком М.А. Даниловым по-
здравили с Днём защиты детей больных отделения 
гематологии Детской республиканской клинической 
больницы. Гости вручили детям мячи, воздушные 
шары и разнообразные подарки.

Руководитель женской организации Л.В. Орешни-
кова пояснила, что традиции посещать больных 
детей уже много лет. Чебоксарские коммунисты 

вначале шефствовали над домом малютки, теперь посе-
щают детскую больницу. «Причём делаем это мы не ради 
галочки. Нельзя быть равнодушными к чужой беде, – го-
ворит Людмила Владимировна. – Мы благодарны коллек-
тиву завода имени В.И. Чапаева, выделяющему нам для 
этой благотворительной акции резиновые мячи».

Как сообщил первый секретарь Чувашского рескома 

ЛКСМ М.А. Данилов, комсомольцы также побывали на 
торжествах в чебоксарском детском саду №118 для де-
тей с ограниченными возможностями. Они поздравили 
воспитанников детсада подарками. 

Пресс-служба Чувашского рескома КПРФ.

Нынче исполняется 10 лет с того момента, как комму-
нисты добились учреждения праздника — Дня русского 
языка, который отмечается в день рождения Алексан-
дра Сергеевича Пушкина. В Москве 6 июня пройдёт воз-
ложение цветов к памятнику Александру Сергеевичу 
Пушкину, в ходе которого выступит Председатель ЦК 
КПРФ Геннадий Зюганов. В этот же день в совхозе име-
ни Ленина состоится праздничная программа, посвя-
щённая знаменательному событию. Достойно отметить 
этот день предстоит и коммунистам Чувашии.

В праздник навестили больных детей


